

76

LEGISLATURA

CONGRESO

DE MICHOACÁN DE OCAMPO



10 DE MAYO DE 2025

CONGRESO DEL ESTADO

El segundo nivel del salón de sesiones del Congreso de Michoacán enfrenta un riesgo latente de colapso debido al deterioro de su estructura, advirtió el presidente de la 76 Legislatura, Juan Antonio Magaña de la Mora, quien reveló que ya existe una recomendación de Protección Civil para limitar el acceso y evitar accidentes.

“No hay un protocolo, lo que hay es una recomendación de Protección Civil porque ya está sentada la estructura de la parte de arriba”, afirmó Magaña de la Mora.

Explicó que las medidas implementadas hasta ahora consisten en permitir el ingreso solo de grupos interesados en puntos específicos de las sesiones, quienes deben abandonar el recinto una vez concluido el tema que les compete.

El diputado mencionó que la preocupación por el riesgo estructural no se limita al salón de sesiones, sino que también se están revisando los anexos del recinto legislativo para identificar posibles fallas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/riesgo-de-colapso-en-salon-de-sesiones-del-congreso-de-michoacan/>

El diputado local de Uruapan, [Conrado Paz Torres](#), reconoció que en Uruapan — municipio que representa— no existe una **estrategia de seguridad** que ayude a disminuir los índices de violencia, esto luego de lamentar el asesinato de una madre y su bebé en pasados días.

El legislador independiente resaltó que en su municipio sí existen recursos para aplicarse en el combate a la inseguridad; no obstante —dijo— estos no se implementan correctamente por la falta de una estrategia.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/reconoce-conrado-paz-falta-de-estrategia-de-trabajo-en-materia-de-seguridad-en-uruapan>

El diputado independiente Conrado Paz Magaña exigió la intervención urgente de la Federación ante la ola de violencia que persiste en Uruapan, al señalar que las autoridades locales y estatales han sido claramente rebasadas.

En entrevista, indicó que el alcalde Carlos Manzo no puede seguir alejado de la ciudadanía y centrado en su futuro político dentro de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), máxime cuando el propio líder estatal de ese partido, Jesús Mora González, ya aclaró que no está contemplado para futuras mediciones internas.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/ya-basta-que-actue-la-federacion-ante-la-ola-de-violencia-en-uruapan-reclama-conrado-paz/>



10 DE MAYO DE 2025

En un encuentro clave para la vida parlamentaria del estado, el diputado del PRD, Octavio Ocampo, sostuvo una reunión de trabajo con la diputada Fabiola Alanís, presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de Michoacán. Durante el diálogo, ambas figuras coincidieron en la urgencia de fortalecer una agenda legislativa que responda a las necesidades reales de las y los michoacanos, con énfasis en iniciativas que garanticen justicia social, equidad y desarrollo.

<https://www.redmichoacan.com/2025/05/09/octavio-ocampo-fabiola-alanis-acuerdan-reforzar-agenda-legislativa-con-enfoque-social-y-de-justicia-para-michoacan/>

Tres años, ocho días o mil 104 días. Ese fue el tiempo que tuvo que pasar para que la **Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción** (FECC) actuara frente a la **denuncia** que presentó el vicepresidente del Congreso del Estado, **Juan Carlos Barragán** el 27 de abril de 2022, por un evidente caso de **corrupción** en la adquisición de un **software** a sobreprecio en el **Poder Legislativo**.

<https://pcmnoticias.mx/tras-la-denuncia-de-barragan-la-fge-hace-su-trabajo-por-fraude-en-el-congreso-de-michoacan/>

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/recordo-jc-barragan-que-hace-3-anos-denuncio-fraude-en-el-congreso/>

<https://atiempo.mx/politica/tras-denuncia-de-barragan-la-fge-investiga-fraude-en-el-congreso-de-michoacan/>

Avanza en el Congreso Local de la **76 legislatura** la iniciativa de Nuevas Masculinidades que presentó la diputada local **Brissa Arroyo**.

Después de su estudio y análisis, las Comisiones de Igualdad Sustantiva y de Género, y de Salud y Asistencia Social de la 76 Legislatura emitieron un dictamen procedente el cual fue firmado por las legisladoras y legisladores para posteriormente pasarla al Pleno para una segunda lectura y su votación.

<https://atiempo.mx/politica/avanza-en-el-congreso-local-iniciativa-de-nuevas-masculinidades-brissa-arroyo/>

El retorno de migrantes ha aumentado de manera significativa, y muchos de ellos están enfrentando un trato inhumano por parte de las autoridades migratorias, por lo que la diputada Xóchitl Ruiz González presentó un punto de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Gobernación, al Instituto Nacional de Migración y la Guardia Nacional para que traten con respeto y calidez a nuestros paisanos y sus familias en su regreso a México.

<https://enlacenoticias24.com.mx/demanda-xochitl-ruiz-que-se-respete-a-migrantes-y-sus-familias-que-estan-retornando-al-pais/>



10 DE MAYO DE 2025

El evento, que tuvo lugar en un ambiente de respeto, fuerza y sororidad, contó con un presidium conformado por personalidades reconocidas como Diputado Octavio Ocampo, Juan Antonio Magaña de la Mora presidente de la mesa directiva del congreso del estado de Michoacán, la Diputada Sandra María Arreola Ruiz, la Dra. Laura Olivia Zavala representando a la secretaria de educación del estado de Michoacán, Nereida Chavez Larios Presidenta del instituto de formación y defensa de mujeres asociación civil, Hugo Mundo Valenzuela presidente del grupo cultural monarca, el Dr. Omar Hernandez Martínez, secretario de seguridad publica y Lic. Guadalupe Morales López Presidenta de Grupo Marmor Multimedia.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/09/reconocen-a-mujeres-destacadas-en-la-lucha-contra-la-desigualdad-de-genero-en-michoacan/>

MICHOACÁN

El [gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla](#), reprobó que un juez liberara este viernes a [Leslie 'N', alias 'La Güera'](#), jefa en Huandacareo del [Cártel Jalisco Nueva Generación \(CJNG\)](#).

Ramírez Bedolla reclamó que el Poder Judicial Federal en muchos casos “está al servicio del crimen” y exigió que la Fiscalía federal impugne la determinación del “mal juez”.

Cabe recordar que hace unas semanas fue detenido **‘El Gordo Chuy’, líder del CJNG en el municipio de Zacapu**, pero días después también fue liberado. Ambos casos, han generado el enojo del Ejecutivo del estado de Michoacán.

<https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2025/05/09/gobernador-de-michoacan-reprueba-liberacion-de-la-guera-del-cjng-poder-judicial-esta-al-servicio-del-crimen/>

Pese a la liberación de presuntos criminales por parte del Poder Judicial Federal (PJF), el Gobierno de Michoacán se mantendrá firme en su estrategia para brindarte seguridad y combatir el crimen.

Así lo expresó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, luego de que un juez federal negara la vinculación a proceso a La Güera, presunta operadora del CJNG en Huandacareo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pese-a-liberaciones-seguiremos-luchando-contra-delincuentes-gobernador/>



10 DE MAYO DE 2025

Muy desafortunada la liberación de «La Güera», presunta operadora financiera de un cartel en Michoacán, señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

“Habla de la gran corrupción, la descomposición, que hay en el Poder Judicial Federal, por eso la elección, por eso el tiempo nos da la razón, al obradorismo, a la Cuarta Transformación”, expresó en entrevista para medios de comunicación locales, desde el municipio de Pátzcuaro.

<https://www.changoonga.com/2025/05/09/michoacan-muy-desafortunada-la-liberacion-de-la-guera-es-muestra-de-corrupcion-en-pjf-bedolla/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla acusó que el Poder Judicial Federal atraviesa por un momento de corrupción y descomposición, que se comprueba con la liberación de presuntos delincuentes como La Güera, operadora financiera del CJNG, que no fue vinculada a proceso por un juez federal.

En entrevista, el mandatario recordó que apenas el pasado jueves, la presidenta Claudia Sheinbaum daba cuenta de un centenar de presuntos criminales, todos ellos de cárteles mexicanos, que fueron liberados por jueces federales.

El mandatario lamentó la decisión del juez federal, que impidió la vinculación a proceso de la presunta operadora financiera del CJNG, detenida en Huandacareo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/corrupcion-y-descomposicion-en-pj-acusa-ramirez-bedolla/>

El gobierno de Michoacán anunció que presentará una queja en el **Tribunal Colegiado del Poder Judicial de la Federación**, ante el amparo que un juez federal otorgó al grupo musical **Los Alegres del Barranco** contra el decreto estatal que les prohibía presentarse e interpretar "narcocorridos" en los 113 municipios michoacanos.

La administración del morenista Alfredo Ramírez Bedolla precisó que el juicio de amparo 518/2025 sólo exenta a **Los Alegres del Barranco** de los efectos del decreto que el **gobierno del Estado** publicó el pasado 16 de abril en el **Diario Oficial del Estado de Michoacán**, en el que se prohíbe la presentación de grupos musicales o artistas que hagan apología del delito en fiestas, jaripeos, palenques de gallos u otros espectáculos.

Carlos Torres Piña, secretario de **Gobierno de Michoacán**, acusó al juez **Sergio Santamaría Chamú**, titular del **Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Michoacán** y quien otorgó el amparo a **Los Alegres del Barranco**, de contravenir la Ley de Amparo y fomentar la apología del delito en territorio michoacano.

<https://latinus.us/mexico/2025/5/9/juez-otorga-amparo-los-alegres-del-barranco-gobierno-de-michoacan-presentara-queja-141656.html>

El Gobierno anunció este viernes que ha recibido más de 5 mil registros para el concurso musical **‘México canta por la paz y contra las adicciones’**, que busca

10 DE MAYO DE 2025

promover la música sin violencia en medio de la ola de inseguridad vinculada al narcotráfico en el país.

“Queremos reportar que al día de hoy hay un registro de 5.821 participantes. En México (hay) 4.578 y en Estados Unidos, 1.243”, precisó Claudia Curiel de Icaza, secretaria de Cultura del Gobierno mexicano, durante la conferencia de prensa presidencial.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/concurso-contra-narcocorridos-suma-5-mil-registros-michoacan-entre-los-que-mas-han-postulado/>

En Michoacán, 1 millón 311 mil 429 mujeres han tenido al menos un hijo nacido vivo, según los datos más recientes del Censo de Población del [Instituto Nacional de Estadística y Geografía](#) (Inegi).

De acuerdo con las cifras del Inegi, el promedio de hijas e hijos nacidos vivos por mujer en el estado es de 2.36 por ciento, una cifra que ha disminuido respecto a décadas pasadas, pero que aún refleja patrones de fecundidad persistentes en ciertas regiones, particularmente en comunidades rurales e indígenas.

<https://www.contramuro.com/madres-en-michoacan-censo-2023/>

La Asociación Mexicana de Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC Michoacán), reconoció la gran labor que realizan las madres de las y los pequeños con cáncer que se encuentran siendo atendidos por esta institución que sumó esfuerzos con el Instituto Costbel para darles un servicio de maquillaje y peinado a las usuarias, y con la empresa CPKC México para regalarles una cena.

La Fundadora de AMANC, Lulú Salinas, reconoció la generosidad de ambas empresas, y recordó la importancia que tiene la figura de una madre para sus hijos y especialmente para las y los niños AMANC, para quienes recordó representan una gran fortaleza.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconoce-amanc-michoacan-fortaleza-de-las-madres-de-familia/>

En Michoacán hay más de 2 mil niñas y adolescentes maternando. El fenómeno de embarazo infantil se mantiene en más de 30 demarcaciones.

El Inegi presentó la estadística en la cual resalta el fenómeno que se ha registrado tanto en zonas rurales como urbanas. En total, 291 mamás con edades de entre 12 y 14 años; también hay 24 mil 984 con edades de 15 a 19 años.

El abuso sexual, la falta de informatizan sobre derecho sexual y reproductivo se mantienen entre las principales causas del fenómeno.

<https://revolucion.news/persiste-embarazo-infantil-en-michoacan>

En Michoacana, **el 70 por ciento del total de empaques de aguacate están libres de deforestación**, afirmó el titular de la Secretaría del Medio Ambiente en el estado (Secma) Alejandro Méndez López, el cual puede ser exportado sin ninguna

10 DE MAYO DE 2025

complicación, mientras que el otro 30 por ciento sigue en proceso de revisión y posterior certificación en caso de que cumplan con las normativas.

En entrevista con medios de comunicación, el secretario mencionó que **este 70 por ciento es de empaques que va a exportar el fruto denominado “oro verde” no proviene de huertas en las que hicieron quemas para el cambio de uso de suelo, o se deforestó a partir del año 2018 en adelante y lo cual comprobaron a través del Guardián Forestal**, una herramienta del gobierno estatal que sirve para detectar cambios irregulares en los bosques.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/libre-de-deforestacion-70-por-ciento-de-empaques-en-michoacan-secma-23217054>

En el estado de Michoacán se han detectado 35 mil ollas de agua, informó el delegado de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Roberto Arias, quien explicó que ante este panorama, se revisará a través del Sistema Guardián Forestal cuales ollas están en regla y cuales son clandestinas.

“Lo queremos es localizarlas geográficamente, con coordenadas, y ver cuáles son las que se pudieron haber hecho primero, sin un permiso, sin un documento o un oficio ante nosotros, ante la CONAGUA. La otra es que sean ollas que se construyeron en zonas deforestadas”.

<https://esferanoticias.mx/2025/05/09/de-las-35-mil-ollas-de-agua-en-michoacan-conagua-revisara-cuales-son-clandestinas/>

Luego de la última evaluación en materia de seguridad por parte de la Federación, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla se comprometió sacar a Michoacán del top ten de las entidades con mayor número de homicidios dolosos.

Según el mandatario, Michoacán se colocó en la octava posición de entidades con mayor número de homicidios dolosos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/promete-ramirez-bedolla-sacar-a-michoacan-del-top-10-de-homicidios/>

Desde la Biblioteca Pública “Gertrudis Bocanegra” del Pueblo Mágico de Pátzcuaro, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla presentó la Editorial de Michoacán Cuarta República, que nace con el objetivo de publicar y distribuir libros de autores michoacanos y fomentar la lectura entre niñas, niños y jóvenes.

El mandatario informó que hasta el momento existen 34 títulos de autores michoacanos publicados bajo este sello, que operará en alianza con instituciones como las universidades Michoacana (UMSNH) y de la Ciénega, el Fondo de Cultura Económica y el Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación (ICTI).

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/presenta-bedolla-la-editorial-de-michoacan-cuarta-republica-nace-con-34-publicaciones/>

10 DE MAYO DE 2025

Tras la presentación oficial de la nueva editorial “*Cuarta República*”, la titular de la **Secretaría de Educación del Estado** (SEE), Gabriela Molina Aguilar, informó que este nuevo organismo público descentralizado contempla incluir versiones digitales de los libros que publique.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/editorial-cuarta-rep%C3%BAblica-tendr%C3%A1-libros-digitales-adelanta-see>

A través de redes sociales, se viralizó un video de un presunto caso de bullying entre estudiantes de la Escuela Secundaria Morelos, en Zacapu.

El video captado por cámaras de seguridad el pasado 8 de mayo, muestra el momento en que una joven empuja a una de sus compañeras provocando que se resbale y caiga.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/09/video-se-viraliza-video-de-presunto-bullying-en-secundaria-de-michoacan/>

La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), prevé un Día de las Madres positivo para los restauranteros de Michoacán. Gerardo Salvador Bustos Pineda, presidente de la Canirac en Michoacán, destacó que el 10 de mayo es la fecha más importantes del año para el sector, impulsada por la tradición de celebrar en restaurantes en compañía de toda la familia, a las madres mexicanas.

<https://revolucion.news/restauranteros-de-michoacan-esperan-un-dia-de-las-madres-exitoso-con-incremento-en-consumo>

Durante un recorrido con el coordinador de Sistema Penitenciario, Elías Sánchez García, por los Núcleos Infantiles para el Desarrollo Social (NIDOS), ubicados en los Centros Penitenciarios de Alta Seguridad para Delitos de Alto Impacto y “David Franco Rodríguez”, la directora general del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Ana Sofía Bautista Aguiñiga, reconoció la importante labor que se realiza en favor del bienestar de las y los infantes que viven con sus mamás privadas de la libertad en ambos penales.

<https://www.noventagradados.com.mx/politica/reconoce-dif-estatal-calidad-de-estancias-infantiles-de-penales-de-michoacan.htm>

La conectividad de las 10 regiones que integran a Michoacán, es posible a través de los 355 tramos de la red carretera estatal, donde **la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP)** ha realizado trabajos de rehabilitación, conservación y mantenimiento en 60 por ciento de sus 3 mil 288 kilómetros de longitud; esto, durante la administración del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, lo que beneficia a más de 4.7 millones de michoacanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/red-carretera-estatal-conecta-todo-michoac%C3%A1n-scop>



10 DE MAYO DE 2025

El **Sindicato de Empleados de la Universidad Michoacana** rompió con la dirigencia sindical del SPUM al acusarla de traición y de intentar dividir mediante prácticas, que consideraron extrañas y que propician el desencuentro. *“Todo parece indicar que prevalece la crisis interna en esa organización sindical y que se acentúa con las renuncias de los secretarios de Finanzas y Relaciones Exteriores”.*

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/truena-sueum-contra-la-dirigencia-del-spum-que-lidera-ramiro-silva-acusa-traici%C3%B3n>

El juicio de amparo interpuesto por maestros de la **Universidad de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH)**, en contra de la reforma promulgada el pasado 8 de enero resultó improcedente.

El Juez Cuarto de Distrito decretó el sobreseimiento del juicio, derivado de que los argumentos presentados por los académicos de la Máxima Casa de Estudios, resultaron **infundados** toda vez que la norma impugnada no le causa afectación a los quejosos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/improcedente-juicio-de-amparo-contra-reforma-a-la-universidad-michoacana-juez-de-distrito>

La Comisión de Pesca del Estado, en coordinación con el Ayuntamiento de Uruapan, realizó la entrega de 52 mil crías de tilapia a productores acuícolas de 10 localidades del municipio de Uruapan, en un esfuerzo por fortalecer la actividad acuícola en la región.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/entrega-compesca-52-mil-crias-de-tilapia-a-productores-de-uruapan/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Diputados locales del Partido del Trabajo (PT) difieren en opinión sobre la posibilidad de abrir sus puertas a los morenistas que pudieran ser expulsados de su propio instituto político, en el marco de un conflicto cada vez más tenso al interior de la fuerza oficialista en Michoacán.

Las consultas fueron realizadas por El Sol de Morelia en un momento en el que se ha hecho pública la profundización de las **diferencias entre el grupo que encabeza el**



10 DE MAYO DE 2025

governador Alfredo Ramírez Bedolla, por un lado, y el que lidera el senador Raúl Morón Orozco, oposición interna, por otro.

Con este último están, entre otros, **el diputado Juan Carlos Barragán Vélez y el exdiputado Fidel Calderón Torreblanca, quienes recientemente hicieron señalamientos contra el mandatario estatal** que, a juicio del dirigente estatal de Morena, Jesús Antonio Mora González, fueron calumnias que podrían merecer la expulsión del Partido.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/difieren-petistas-michoacanos-sobre-abrir-sus-puertas-a-posibles-morenistas-expulsados-23215260>

El próximo primero de junio, las boletas que se distribuyan a los ciudadanos para la elección del Poder Judicial Federal serán de seis colores: morado, verde menta, azul, salmón, amarillo y rosa.

En el caso de la boleta para elegir cinco ministras y cuatro ministros de la SCJN el color de la boleta será morado; para la elección de tres magistradas y dos magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial será verde menta.

<https://www.contramuro.com/colores-boletas-electorales-significado/>

El Vocal Ejecutivo de la Junta Local del INE en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, informó que se instalarán 3 mil 121 casillas electorales para el próximo 1 de junio, para la elección de Jueces y Magistrados.

En entrevista, aseguró que el 90% de las casillas cuentan con funcionarios capacitados, tanto propietarios como suplentes. Aunado, a que, descartó focos rojos, que pongan en riesgo que la sociedad acuda a las urnas.

<https://sistemamichoacano.tv/2025/05/09/ine-michoacan-se-declara-listo-para-la-eleccion-judicial/>

A menos de un mes de la jornada electoral judicial del 2025, Michoacán figura entre las ocho entidades con alto riesgo de violencia político-criminal, que pone en riesgo las elecciones, según un análisis publicado por la organización México Evalúa.

En el análisis que publicó encontró que de las 19 entidades federativas que tendrán elecciones de jueces tanto estatales como federales, 8 presentan altos niveles de riesgo de violencia político criminal.

<https://postdata.news/michoacan-entre-las-8-entidades-con-riesgo-por-violencia-politico-criminal-en-elecciones-judiciales/>

A menos de un mes de que se lleven a cabo las elecciones de jueces y magistrados en toda la república mexicana, el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) retrasará al menos 10 procesos de consultas para autogobierno de comunidades indígenas en Michoacán, así lo dio a conocer el vocero del Consejo Supremo Indígena de Michoacán, Pável Uliánov Guzmán Macario.



10 DE MAYO DE 2025

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/09/por-eleccion-de-jueces-y-magistrados-iem-suspendera-al-menos-10-procesos-de-consultas-para-autogobierno-de-comunidades-indigenas-en-michoacan/>

La comunidad purépecha de Chapa Nuevo, en el municipio de Salvador Escalante, Michoacán, logró que el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (Teemich) revocara el acuerdo del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), que había negado su derecho a consulta para decidir sobre el autogobierno y la administración de su presupuesto directo, y que ascendería a 5 millones 800 mil pesos.

En rueda de prensa, integrantes del Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) y habitantes de la comunidad dieron cuenta del asunto.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reves-al-iem-va-chapa-nuevo-por-presupuesto-directo-de-5-8-mdp/>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) tomará las instalaciones del Instituto Electoral local (IEM), en protesta por los “pendientes” que arrastraría en agravio de **cuatro comunidades que buscan su autogobierno**, anunció el vocero de la organización, Pavel Ulianov Guzmán Macario.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/prepara-csim-toma-del-iem-por-pendientes-con-autogobierno-indigenas-23216174>

Para el abogado que forma parte del equipo jurídico del **Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM)**, **Raymundo Ortiz Martín del Campo**, el criterio de número de población para distinguir el tipo de autoridades en las comunidades significa una revictimización de los derechos indígenas y obstaculiza que las comunidades con encargaturas del orden accedan al presupuesto directo.

En este sentido manifestó que esta distinción también margina a las y los habitantes, que tienden a sufrir de falta de servicios públicos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/criterio-de-n%C3%BAmero-poblacional-discrimina-a-comunidades-ind%C3%A9genas-acusa-csim>

El Consejo Supremo Indígena de Michoacán (CSIM) advirtió que llevará a cabo una serie de movilizaciones en protesta contra el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), al que acusa de violentar sistemáticamente los derechos de los pueblos originarios. El vocero del CSIM, Pavel Guzmán Ulianov, detalló que las manifestaciones tendrán lugar la próxima semana, sin día definido aún y **se concentrarán en las instalaciones del IEM**, como respuesta a lo que calificó como una actitud regresiva y excluyente del órgano electoral.

<https://www.changoonga.com/2025/05/09/michoacan-comunidades-indigenas-preparan-manifestaciones-vs-iem-por-negarles-consultas/>



10 DE MAYO DE 2025

El presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, no descarta la posibilidad de ser encuestado por Morena para la candidatura a la gubernatura de Michoacán en 2027, pero aseguró que actualmente su prioridad es su gestión en el municipio.

“Yo no estoy pidiendo ser evaluado por Morena, no tengo ninguna intención en este momento de ser candidato a gobernador, estoy trabajando en Uruapan. Tampoco se descarta que las cosas puedan cambiar más adelante, pero no es una prioridad en este momento”, afirmó en entrevista con Quadratín.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/carlos-manzo-no-descarta-ser-encuestado-por-morena-para-gubernatura-2027/>

El Comité Ejecutivo Estatal del PRD Michoacán tomó protesta a Marco Antonio González Mendoza como nuevo secretario técnico del Comité. En sesión de trabajo, las y los secretarios del Comité, respaldaron su nombramiento.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/05/09/marco-gonzalez-asume-como-nuevo-secretario-tecnico-del-prd-michoacan/>

MORELIA

El Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (Ooapas), informa a la ciudadanía que continúan los trabajos de saneamiento en el Río Grande, como parte del Programa de Prevención de Inundaciones 2025, impulsado por el Gobierno Municipal encabezado por el Presidente, Alfonso Martínez Alcázar.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/preve-ooapas-retirar-6200-toneladas-de-basura-del-rio-grande-en-morelia/>

El gasto en alimentos para funcionarios en Morelia superó 1 mdp en tres meses, generando dudas sobre la transparencia y necesidad del mismo.

El **ayuntamiento de Morelia** destinó al gasto 1 millón 25 mil 477 pesos en la compra de alimentos y utensilios durante el primer trimestre de 2025, según el informe financiero municipal.

<https://www.contramuro.com/gasto-alimentos-funcionarios-morelia-2025/>

La basura rodea el Templo del Santo Niño en Morelia, reflejando descuido urbano y falta de respeto al patrimonio cultural.



10 DE MAYO DE 2025

Entre las calles Corregidora y Nicolás Bravo, en pleno corazón del **Centro Histórico de Morelia**, se alza el Templo del Santo Niño, una joya arquitectónica cuya historia se remonta al siglo XVIII.

Esta capilla, conocida por su peculiar diseño en forma de "L" y su retablo neoclásico del siglo XIX, es un símbolo de la devoción religiosa y del legado histórico de la ciudad. Sin embargo, el entorno de este sitio sagrado se ha convertido en un reflejo del descuido urbano.

<https://www.contramuro.com/basura-templo-santo-nino-morelia-4/>

Poco más de **170 elementos de la Policía Morelia** estará participando en el operativo de seguridad que se desarrollará en la capital michoacana durante este próximo sábado **10 de mayo**, con el fin de que los ciudadanos puedan celebrar esta festividad de manera segura, así lo dio a conocer el **comisionado de Seguridad en Morelia**, Alejandro González Cussi.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/refuerzan-seguridad-en-morelia-con-170-policias-que-vigilaran-por-el-dia-de-las-madres-23211458>

Este 10 de mayo, mientras en muchos hogares se celebra el **Día de las Madres**, en la **Plaza de Armas de Morelia** se vivirá un acto de memoria, resistencia y amor: **madres buscadoras** se reunirán para **bordar** los nombres de sus seres queridos desaparecidos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/en-morelia-madres-buscadoras-bordar%C3%A1n-por-los-desaparecidos-este-10-de-mayo>

La Secretaría de Servicios Públicos Municipales está preparada para la celebración del 484 aniversario de la ciudad de Morelia, y con motivo de esta festividad se autorizaron 300 permisos temporales (tolerancias) para comerciantes que se instalarán en diversos puntos del Centro Histórico, informó Netzahualcóyotl Vázquez Vargas, titular de la dependencia.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/autorizan-300-tolerancias-para-comerciantes-por-festejos-del-484-aniversario-de-morelia>

El Presidente de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar celebró el Día de las Madres con trabajadoras del **Sindicato de Limpia y Transportes**, a quienes reconoció como mujeres valiosas que cumplen una importante función en el Gobierno Municipal y como núcleo familiar.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/festeja-alfonso-mart%C3%ADnez-a-madres-del-sindicato-de-limpia-y-transportes>

Este año podrían iniciarse labores básicas de rehabilitación en el **Auditorio Municipal de Morelia**, con el objetivo de que la población pueda hacer uso de este



10 DE MAYO DE 2025

espacio, que lleva alrededor de **tres años cerrado** al público, informó **Pablo César Sánchez Silva**, director del **Instituto Municipal de Cultura Física y Deporte (Imcufide)**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/auditorio-municipal-de-morelia-podr%C3%ADa-contar-con-trabajos-de-rehabilitaci%C3%B3n>

SEGURIDAD Y JUSTICIA

Tres hombres fueron acribillados a balazos cuando circulaban a bordo de un auto particular en la ciudad de Zamora, los agresores se dieron a la fuga, informó la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán.

Las víctimas transitaban por la avenida Virrey de Mendoza de la colonia Jacinto López, cuando un auto se les emparejó y luego les dispararon con armas de alto poder.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/05/09/estados/ataque-armado-deja-tres-muertos-en-zamora-michoacan>

El **fiscal General del Estado (FGE)**, Adrián López Solís, aseguró que, en el primer cuatrimestre de este año, se han registrado 16 carpetas de investigación por el delito de secuestro, además de aclarar que se abrieron 96 carpetas de investigación por el delito de extorsión.

Durante la rueda de prensa de la Mesa de Seguridad de Michoacán, Adrián López Solís que además de las 16 carpetas de investigación por el delito de secuestro, tras operativos, se logró la liberación de 18 víctimas de este ilícito.

<https://www.contramuro.com/secuestros-michoacan-2025-victimas-liberadas/>

Luego de rumores que circularon todo este viernes, amigos y colaboradores confirmaron la muerte de Rogelio Pérez “El Chicano” productor y director de videohomes, cuyo cuerpo fue encontrado calcinado esta mañana dentro de su vehículo, un Jetta.

<https://www.changoonga.com/2025/05/09/michoacan-salvaje-confirman-asesinato-de-rogelio-perez-el-chicano-productor-de-videohomes/>

Con la finalidad de garantizar la dignificación policial autoridades de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) entregaron uniformes, equipos de operación y



10 DE MAYO DE 2025

telecomunicación al C5 Michoacán y la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE).

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/entrega-la-ssp-michoacan-equipos-tactico-y-uniformes-a-personal-de-investigacion-y-c5.htm>

Un trágico accidente se registró este viernes en el municipio de Benito Juárez, cuando un menor de edad perdió la vida tras caer de un caballo bailador durante **un concurso celebrado en el corral de toros del centro municipal.**

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/seguridad/decesos/muere-menor-tras-caerle-encima-un-caballo-bailador-con-el-que-concursaba-en-michoacan/>

De acuerdo con **fuentes allegadas a la Fiscalía General del Estado (FGE)**, el chofer de la combi de la Ruta Gris 2, quien junto con sus pasajeros se accidentó a la orilla del Libramiento Sur de Morelia, sufrió un infarto al miocardio instantes antes de chocar contra una esquina de la fachada del negocio "Persa Muebles".

El ahora finado respondía al nombre de Jesús Eleazar, de 36 años de edad, mismos que quedó prensado al momento del impacto. La tragedia se registró alrededor de las 11:15 horas de este viernes.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/infarto-al-miocardio-cause-de-muerte-del-chofer-de-la-combi-accidentada-en-libramiento-de-morelia>

COLUMNAS

LOS SUSPIRANTES... Panistas en Morelia

Por Nicolás Casimiro

“Aunque al final irán aliados, los panistas y los independientes son dos bloques distintos en Morelia.

Hoy hablaré sólo de aquellos militantes del PAN que en las últimas semanas se han visto activos para posicionarse frente a los morelianos.

Y tendrán qué hacerlo, porque su dirigente estatal, **Carlos Quintana Martínez**, ya advirtió que en el blanquiazul no habrá premios de consolación para nadie.

Así que los interesados habrán de apuntarse y lograr la confianza de los eventuales votantes.

Pero, ¿quiénes son aquellos panistas que se han estado moviendo en Morelia?



10 DE MAYO DE 2025

Uno de ellos es el por segunda vez regidor, ex dirigente municipal, ex coordinador nacional de regidores y ex director nacional de Formación y Capacitación del PAN, **Hugo Servín Chávez**.

Otro es el ex diputado federal, delegado del PAN en Guanajuato, ex secretario de Bien Común y Política Social de Morelia y actual director general del OOAPAS, **Adolfo Torres Ramírez**.

También está la dos veces diputada local, **Andrea Villanueva Cano**.

Y comienza a verse además el dos veces diputado local y actual diputado federal, **David Cortés Mendoza**.

Por supuesto, hay otros perfiles que podrían decidirse pronto por reactivarse, pero ya hablaré de ellos cuando lo hagan.

Para usted, ¿quién sobra o quién falta en esta lista?”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-panistas-en-morelia/>

--

DE INTERÉS PÚBLICO / Pensiones en riesgo

Por Jaime López Martínez

“No hay indicios de que antes haya sucedido: por primera ocasión en los casi siete años de la tiranía cuatroteísta, el pago de los programas sociales ha tenido un retraso si no generalizado, sí en un nivel que preocupa tanto a los beneficiados como al mismo gobierno.

López Obrador podía no cumplir cualquier compromiso, menos el de pagar a tiempo sus múltiples programas sociales, porque el tenía perfectamente claro que ellos son la base para garantizar su permanencia en el poder. Él entendió siempre que el mexicano medio puede no tener empleo, ni medicinas ni atención médica, ni acceso a la educación, ni seguridad pública, y jamás protestará mientras a tiempo le caiga su limosna mensual del gobierno. Es un caso que trasciende cualquier explicación sensata que se busque.

Por eso jamás retrasó su gobierno un día el pago de becas y pensiones diversas. Y Claudia Sheinbaum tiene la misma claridad, pero con una diferencia: su mentor tenía las alforjas llenas para mantener un demencial ritmo de programas sociales, luego de haberse robado el dinero de cuanto fideicomiso y guardadito encontró. Ella, en cambio, ya prácticamente no tiene de dónde financiar esos programas, porque ni fideicomisos ni guardaditos quedan.

Solo hay un camino para encontrar recursos que le permitan al gobierno seguir comprando conciencias con sus programas sociales: la inversión privada que genera los impuestos necesarios para ello. Pero un país como es hoy México, sin seguridad, sin estado de derecho, a merced del crimen, sin controles a los abusos del poder, es

10 DE MAYO DE 2025

imposible que atraiga capitales de riesgo. Éstos buscan mercados más estables, y es normal y justificado que así sea.

Luego entonces, sin inversión y sin guardaditos, el gobierno comienza a tener problemas para pagar a tiempo sus programas sociales. Esta semana fue apenas una probadita, dicen los economistas, de lo que se avecina y cada vez con mayor rigor. Los retrasos serán cada vez más constantes, hasta que de plano se vuelvan esporádicos. Solo que para entonces será demasiado tarde: cuando el pueblo despierte, ya no habrá siquiera la oportunidad de probar con otro tipo de gobierno, porque ya no habrá elecciones verdaderas. La dictadura estará enquistada y, tipo Venezuela, habrá que aceptar las migajas gubernamentales porque no habrá más, ni siquiera libertad para reclamar. Si no, al tiempo!”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/pensiones-en-riesgo/>

--

OPINIÓN / Michoacán refuerza sus leyes para proteger a mujeres y menores del abandono y la violencia

Por Marisol Regalado Moreno

“El acceso a la información y a una justicia adecuada para las mujeres en Michoacán sigue siendo un desafío en el marco de los derechos humanos y la equidad de género. Aunque se han logrado avances normativos y se han creado instituciones como la Fiscalía Especializada en Delitos de Violencia Familiar y de Género, y la Secretaría de Igualdad Sustantiva y Desarrollo de las Mujeres Michoacanas (SEIMUJER), persisten obstáculos estructurales, sociales y culturales que impiden a muchas mujeres ejercer plenamente su derecho a una justicia efectiva.

Uno de los problemas más frecuentes en el ámbito familiar es el abandono paterno, especialmente el incumplimiento de las obligaciones alimentarias. Actualmente, esta falta ya conlleva consecuencias legales. Según la doctrina jurídica, el término “alimentos” comprende no solo la alimentación, sino también el acceso a educación, salud, vivienda, vestido, una vida libre de violencia y espacios seguros de recreación para niñas, niños y adolescentes.

La Convención Interamericana sobre Obligaciones Alimentarias establece que toda persona tiene derecho a recibir alimentos sin discriminación por motivos de nacionalidad, sexo, raza, religión, origen o condición migratoria.

Ante esta realidad, el Gobierno del Estado de Michoacán ha mostrado interés en garantizar la protección, la dignidad y el acceso a la información para las mujeres que enfrentan abandono, muchas veces sin saber cómo actuar o con miedo a denunciar. En este contexto, el Congreso del Estado, en la Septuagésima Sexta Legislatura durante su primer año de ejercicio, aprobó reformas a los artículos 9º, 52 y 53 de la **Ley por una**



10 DE MAYO DE 2025

Vida Libre de Violencia para las Mujeres, así como a los artículos 11 y 13 de la **Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de Michoacán de Ocampo**.

Con estas modificaciones, las personas registradas como deudoras alimentarias morosas en el **Registro Nacional de Obligaciones Alimentarias (RNOA)** no podrán acceder a cargos públicos, a menos que acrediten estar al corriente, hayan liquidado su deuda o cuenten con un esquema de pago aprobado. También quedarán inhabilitadas aquellas personas con sentencias firmes por delitos dolosos contra la vida, la integridad física, la libertad y seguridad sexual, el desarrollo psicosexual, la violencia familiar (incluyendo la doméstica o equiparada), la violación a la intimidad sexual o la violencia política por razón de género.”

<https://mimorelia.com/columna/michoac%C3%A1n-refuerza-sus-leyes-para-proteger-a-mujeres-y-menores-del-abandono-y-la-violencia>